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Цена свободная

С концертами – 
к труженикам полей

Творческий коллектив Сунженского районного Дворца культуры этим летом 
возобновил давнюю традицию – посещать с концертами полевые станы, где не-
сут свою напряженную вахту работники сельского хозяйства.

Можно представить радость людей, занятых неотлучным в летнюю страду трудом на по-
лях, когда они получают неожиданный подарок в виде концерта с песнями, зажигательной 
лезгинкой, устроенными в их трудовую честь. Это и возможность передохнуть, и подпи-
таться положительными эмоциями, набраться сил.

Айшат Матиева, директор ДК, вспоминает, что в прошлом такая форма работы была в ДК 
ведущей в летний период. Все силы культработников были брошены на то, чтобы обеспе-
чивать подобные выезды с концертами на многочисленные по тем временам колхозные 
станы.

– Можно сказать, что мы вносили свой посильный вклад в достойное завершение 
уборочной страды, - говорит она. – Сегодня не так много сельхозпредприятий, но те, 
что есть, получили свою порцию радости от концертов работников ДК, устроенных пер-
сонально для них, с выездом на полевые станы.
Необходимо отметить, что коллектив Сунженского ДК, под руководством А.Матиевой, 

всегда полон новых идей, предложений. Разнообразить формы работы с массовым зрите-
лем, стараться максимально полно нести возложенные на них обязанности – задача, над 
которой они трудятся ежедневно, порой, без выходных, и с которой замечательно справ-
ляются.

А.ГАзГириевА

Ингушетия в числе лучших
ингушетия с приростом урожайности в 87,5% вышла на второе место в рейтинге 

регионов россии по результатам уборки зерновых культур, составленном специ-
ализированным порталом «Agro2b», сообщает пресс-служба правительства ри.

В министерстве сельского 
хозяйства и продовольствия 
Ингушетии с некоторыми 
уточнениями подтвердили 
приводимые экспертами 
факты. 

Средняя урожайность по 
региону составляет 23 ц/га, 
к 13 августа намолочено 62,6 
тыс. тонн зерна, пишется в 
сообщении «Аgro2b».

По итогам уборки, кото-
рая завершилась чуть поз-
же, эта цифра составила 67 
тысяч тонн, пояснили нам в 
аграрном ведомстве. Если 
сравнивать с результатами 
за аналогичный период про-
шлого года, рост урожайно-
сти составил на самом деле 
почти 100 процентов. С мо-
мента создания республики 
такого успеха АПК региона 
достигает впервые, сообща-
ет республиканская газета 
"Ингушетия".

Высокий результат достиг-
нут, несмотря даже на общее 

увеличение посевных пло-
щадей - в этом году земли 
было обработано на 6,2 про-
цента больше. 

«Первое место заняла 
Астраханская область, где 
почти вдвое увеличилась 
урожайность — с 8,9 ц/га до 
17 ц/га. Аграриями региона 
собрано 11,4 тыс. тонн зерна. 
На третью позицию с приро-
стом урожайности в 76,26% 
прорвалась Пензенская об-
ласть» - уточняется в анали-
тической записке к рейтингу.

Если же брать во внима-
ние, что сельхозаналитики 
опирались на данные, пред-
шествующие завершению 
жатвы, то, возможно, пере-
смотрено будет и соответ-
ствие позиции Ингушетии в 
рейтинге в сторону улучше-
ния.

В пятерку также вошли 
Ульяновская область, где 
урожайность выросла на 
55%, и Саратовская область, 

показавшая рост урожайно-
сти на 50%. 

Как нам пояснили в мин-
сельхозе Ингушетии, фак-
торов, обусловивших это 
достижение регионального 
АПК, много. Среди них - ис-
пользование элитного се-
менного фонда, наличие до-
статочного количества парка 
сельхозтехники, приобретен-
ной в лизинг за последние 
несколько лет, своевремен-
ное внесение удобрений и 
т.д. Одним словом, соблюде-
ние и обеспечение всех не-
обходимых агротехнических 
мероприятий.

Всего, по данным порта-
ла, на 13 августа в России 
собрано 47 млн. 574,7 тыс. 
тонн зерна с 17 млн. 674 тыс. 
га. Поля убраны на 38,3% 
площадей, средняя урожай-
ность зерновых культур со-
ставляет 26,9 ц/га.

СЕЛЬСКОЕ хОЗЯйСТВО

Юнус-Бек Евкуров: 
«Устранением последствий 

осетино-ингушского 
конфликта должен заниматься 

федеральный центр» 
«Федеральный центр должен взять на себя ответственность за устранение по-

следствий осетино-ингушского конфликта»,- заявил врио Главы ингушетии Юнус-
Бек евкуров на пресс-конференции в иТАр-ТАСС. По словам евкурова, должна быть 
признана ошибка, допущенная политическим руководством.

"Последствия не ликвиди-
рованы, остаются большие 
проблемы, в том числе - воз-
вращение беженцев в их 
дома и компенсация за по-
терянное имущество", - от-
метил врио Главы республи-
ки. «Последствия конфликта 
должны устраняться поэтап-
но, в первую очередь долж-
ны быть выплачены хотя бы 
минимальные компенсации 
пострадавшим», - сказал 
Ю.Евкуров.

"Мы с руководством Се-
верной Осетии понимаем си-
туацию и сглаживаем острые 
углы. Среди ингушей и осе-
тин проблем нет", - заметил 
врио Главы Ингушетии.

Во время событий октя-
бря-ноября 1992 года из 
Пригородного района Се-
верной Осетии были изгна-
ны около 70 тыс. ингушей. 
Их дома были разрушены, а 
имущество разграблено. В 
результате конфликта погиб-

ло около 500 человек, око-
ло тысячи получили увечья, 
судьба около 180 без вести 
пропавших неизвестна. До 
сих пор остается нерешен-
ным вопрос возвращения 
беженцев в места прежнего 
проживания.

Также на пресс-
конференции в ИА ИТАР-
ТАСС врио Главы Ингушетии 
Ю.Евкуров сообщил жур-
налистам, что программа 
переселения населения из 
оползневых районов Ингуше-
тии будет завершена к концу 
2014 года.

«Все жители Малгобекско-
го района Ингушетии, стра-
дающие от угрозы оползней 
с конца 1980-х годов, к концу 
2014 года переедут в благоу-
строенные квартиры. К этому 
времени проблема пересе-
ления жителей из оползне-
вой зоны будет решена. "В 
этом плане никаких угроз 
нет”, - сказал Ю.Евкуров. 

Он также отметил, что за по-
следние четыре года пересе-
лено порядка 650 семей. «В 
одном поселке порядка 500 
благоустроенных коттеджей. 
Во втором поселке 58 домов. 
Сейчас строится целый ми-
крорайон. На первом этапе в 
конце октября мы сдаем 870 
квартир. Начато строитель-
ство второй очереди", - ска-
зал врио Главы Ингушетии. 
По его словам, реализация 
программы осуществляется 
из средств федерального и 
республиканского бюджета.

Евкуров также сообщил 
ИТАР-ТАСС, что федераль-
ная целевая программа            
/ФЦП/ "Социально-экономи-
ческое развитие Республи-
ки Ингушетия на 2010-2016 
годы" реализуется успешно. 
"Проблем с финансировани-
ем нет. Она реализуется в 
полном объеме", - добавил 
он.

Новые проекты 
успешного развития

врио Главы республики ингушетия Юнус-Бек евкуров посетил участок в 
с.п.Кантышево Назрановского района, на котором по ФЦП начато строительство 
детского сада на 220 мест. руководитель региона внимательно осмотрел площад-
ку близ фельдшерско-акушерского пункта, возведенного по линии министерства 
сельского хозяйства и продовольствия ри, где в кратчайшие сроки планируется 
возвести здание дошкольного учреждения.

в рамках посещения 
состоялась беседа с ак-
тивом села и представи-
телями местной админи-
страции, в ходе которой 
обсуждались ключевые 
проблемы населенного 
пункта. Ю. евкуров рас-
сказал жителям о мас-
штабных планах соци-
ально-экономического 
развития сельского по-
селения. По его словам, 
на этой территории на-
мечено строительство 
школы на 540 ученических 
мест, доступного жилья 
эконом-класса.

«К строительству этажных 
домов мы будем допускать 
только крупные фирмы, име-
ющие большие финансовые 
возможности и способные 
вкладывать свои средства, 
выполнить взятые на себя 
обязательства. Стоимость 
квадратного метра жилья 
не будет превышать 20 ты-
сяч рублей. Со своей сторо-
ны правительство и органы 
местного самоуправления 
окажут застройщику все-
мерную помощь в выделе-
нии земельного участка и 
оформлении необходимой 
документации», - заявил он.

Кроме того, руководитель 
региона побывал на площад-
ке, расположенной недале-
ко от строящегося Дворца 
спорта. На участке в 1,7 га 
запланировано возведение 
здания академии тенниса, 
шести теннисных кортов – 
двух крытых и четырех от-
крытых. Ю.Евкуров дал по-
ручение главе регионального 
минспорта Ахмеду Котиеву 
рассмотреть вариант строи-
тельства указанных спортив-
ных объектов близ торгового 
центра.

Рабочих мест стало больше
в ингушетии количество безработных за четыре года уменьшилось более чем 

вдвое - до 30 тыс. человек, сообщил врио Главы республики Юнус-Бек евкуров. По 
его словам, в 2009 году в регионе было официально зарегистрировано 63 тыс. без-
работных.

Действующего руководи-
теля республики обвиняют 
в «нежелании расстаться с 
властью», но разве есть при-
чины с ней расставаться, 
когда получается сделать 
много полезного и необхо-
димого для своего народа? 
Власть – это инструмент,  
открывающий великие воз-
можности, и если политик 
целеустремленно снимает с 
повестки дня  злободневные 
вопросы, решает актуальные 
проблемы: создание рабочих 
мест, эффективных государ-
ственных институтов, при-
быльных производств, обе-
спечивает гарантию прав и 
свобод граждан – почему он 
должен бросить эту деятель-
ность? В политике, у челове-
ка ответственного есть право 
быть прагматиком и Евкуров 
использует это право с боль-
шой пользой для Ингушетии 
и России.

Он, как и обещал на пер-
вом съезде народа Ингуше-
тии, все эти годы придержи-
вался созидательного курса 
без громких слов. 

Относительно известного 
вопроса Пригородного райо-
на Юнус-Бек Евкуров сказал 
ясно: «Федеральный центр 
должен взять на себя ответ-
ственность за устранение 
последствий осетино-ингуш-
ского конфликта». 

Мы стали в последние 
годы свидетелями реальной 
работы по модернизации 
нашей сельскохозяйствен-
ной отрасли. Нефтекомплекс 
республики спасен от раз-
грабления и  стал прино-
сить прибыль государству. 
Мемориал памяти и славы 
в Назрани стал одним из 
культурных памятников все-
го Юга России. В Ингушетии 
проводятся спортивные со-
ревнования всероссийского 
и мирового уровня. Мы вош-
ли в туристический кластер и 
построили первую горнолыж-
ную трассу. Принята феде-
ральная целевая программа 
социально-экономического 
развития Республики Ин-
гушетия. В идеи и проекты 
Юнус-Бека Евкурова повери-
ли инвесторы – они вклады-
вают средства в строитель-
ство объектов на территории 
республики. На практике 
проводится работа по при-
влечению одаренной моло-
дежи во все сферы жизнеде-
ятельности РИ. В  Ингушетии 
количество безработных за 
четыре года уменьшилось 
более чем вдвое. И очень по-
казательно, что увеличилась 
собираемость налогов.

Кстати, чиновников в Ингу-
шетии меньше чем в других 
регионах – это один из инди-
каторов эффективной кадро-
вой политики. Безопасность 
стала действительностью 
для жителей  сел и городов 
республики – борьба против 
преступности и террориз-
ма дала свои убедительные 
результаты. В республике 
продолжается строительный 
бум, ежегодно возводится 
множество  объектов соци-
ального и экономического 
назначения.

За что критикуют Евкурова 
обыватели, оппозиция и те, 
кто оказался за одним сто-
лом? За кадровую политику, 
за множество совещаний, 
за прыжок с парашютом, за 
плотный график работы, что 
«ничего не видит», за «на-
глых гаишников», за про-
игрыш футбольного клуба 

«Ангушт» и многое другое… 
Имеют ли люди на это пра-
во? Вне всякого сомнения. 
Главное, что в этом и состоит 
эффект Евкурова, как госу-
дарственного деятеля, кото-
рый с положительной оцен-
кой решает задачи развития 
и процветания Республики 
Ингушетия. Кадровая по-
литика неизбежно включает 
неожиданную находку лиц, 
которые либо оправдают на-
дежды, либо окажутся ошиб-
кой. Совещаний станет мень-
ше, когда больше станет у 
нас специалистов своего 
дела, профессионалов. За-
дач  приходится решать мно-
го, а в вертикали власти есть 
помимо главы республики 
и местные администрации. 
А наши граждане привыкли 
ругать кого угодно, только 
не власть на местах, власть 
шаговой доступности – идти 
с ней на диалог и требовать 
действий. 

Евкуров, как признанный 
лидер, невозмутимо продол-
жает свой курс по укрепле-
нию государственной власти, 
укреплению исполнитель-
ской дисциплины, обеспече-
нию прав и свобод человека, 
развитию инфраструктуры 
молодого субъекта россий-
ской Федерации. Конечно, 
не все здесь идеально, но 
общий вектор успешного 
преодоления социально-эко-
номических трудностей бес-
спорен.

 Путин, безусловно, в пол-
ной мере информирован о 
том, что Ингушетией руко-
водит сегодня человек, ко-
торый умеет отстаивать ее 
интересы, стоит на позициях 
строгого следования Консти-
туции России и ее законов, 
политик новой формации, 
без ложного блеска и позоло-
ты. Евкуров – эффективный 
политик, а это в нынешних 
реалиях, когда сохраняются 
угрозы  политического и со-
циального  характера, сто-
ит многого. Естественно и 
власть в Кремле желает про-
должения этой деятельности 
и делает ставку на него. Это 
разумно, понятно и логично. 

Есть  те, кто выражает не-
довольство по поводу того, 
что грядущие выборы, в ко-
торых депутаты Народного 
Собрания должны опреде-
литься с тем, кто поведет 
ингушский корабль дальше, 
далеки от старых выборов, с 
мукой и сахаром, посулами и 
подтасовками, разборками и 
расколом общества. Эта то-
ска по смуте не имеет права 
на жизнь. 

 Период, который мы се-
годня переживаем – это 
часть большой истории, и 
во всяком ее периоде надо 
не поддаваться на эмоции, 
видеть то, что уже сделано. 
Время требует, для должно-
го развития и процветания 
Ингушетии, чтобы руково-
дил ею человек, у которого 
это получается хорошо. Он 
может просто не нравиться 
кому-то – это дело вкуса, о 
нем не спорят. Но нет ника-
ких аргументов против того, 
что Евкуров один из самых 
эффективных политиков со-
временной России. И очень 
важно, что это оценка не 
только жителей республики, 
но и тех, кто наблюдает за 
нашей жизнью со стороны.  

С.ЯКУБОв

ЭФФЕКТ 
ЕВКУРОВА

После наделения его полномочиями руководителя 
ингушетии, пожалуй, самым непривычным политиком 
для управленческой элиты современной россии был  
Юнус-Бек евкуров. Первые годы его деятельности, ког-
да он еще на съезде народа ингушетии определил курс 
системной, планомерной, ежедневной работы государ-
ственного аппарата, без больших скачков и громких 
лозунгов, очевидно, выпадал из общей привычки «сы-
пать пудру на действительность». его обвиняли в не-
умении быть дипломатом, военной  прямолинейности, 
кадровой чехарде – это не было новым занятием для 
отдельного  местного обывателя, привыкшего крити-
ковать иной раз  даже святых. Но при этом евкуров, 
как политик, оказался явной противоположностью 
своим предшественникам в плане первоначального от-
сутствия того, что называют харизмой. и это при 
том, что он Герой россии, пережил покушение, отли-
чается личным мужеством и твердостью характера. 
ему удалось стать политическим тяжеловесом, без 
наличия подобного предварительного политического 
аванса, благодаря своей работе. Он не жалел все эти 
годы свою команду, задав сразу ритм каждодневного, 
настойчивого решения многочисленных задач по укре-
плению и развитию потенциала республики, ее соци-
альной базы, бескомпромиссной борьбы с экстремиз-
мом и терроризмом, снижением дотационного бремени 
и многого другого.

"Снижение количества не-
работающих граждан свя-
зано с целым комплексом 
мер", - отметил Ю.Евкуров на 
пресс-конференции в ИТАР-
ТАСС. В частности, этому 
способствовали реализация 
федеральной целевой про-
граммы, в рамках которой 
было создано четыре ты-
сячи рабочих мест, содей-
ствие развитию в республике 
малого и среднего бизнеса. 
"Особую поддержку мы ока-
зываем тем, кто уже занима-
ется предпринимательской 
деятельностью, так как они 
тоже предоставляют новые 
рабочие места", - добавил 
врио Главы.

В снижении уровня без-
работицы, по его мнению, 
важную роль сыграли и част-
ные инвестиции. "Например, 
промплощадка в Карабулаке 
площадью 50 га полностью 
занята инвесторами", - ска-
зал руководитель республи-
ки.

Говоря о программе пере-
селения из Ингушетии граж-
дан, не имеющих работу, Ев-
куров сказал, что изначально 
было более 600 семей, же-
лающих выехать за пределы 
республики. "Было подпи-
сано соглашение со Сверд-
ловской областью, многие 
ингуши там осели", - уточнил 
он. Ю.Евкуров также сказал, 

что в Ингушетии продолжает 
действовать вахтовый метод 
миграции населения на ме-
ста добычи нефти и газа, а 
также выезд на заработки в 
те регионы, где функциони-
руют заводы крупных фирм. 
"У республики есть догово-
ренность с заводами, произ-
водящими грузовики КАМАЗ 
и автомобили Форд в Татар-
стане", - отметил он.

По словам Евкурова, так-
же проводятся ежеквар-
тальные мероприятия по 
трудоустройству ингушей в 
соседних регионах.

Пресс-служба Главы ри

Специалисты управле-
ния Федеральной служ-
бы по надзору в сфере 
природопользования по 
республике ингушетия 
готовятся провести 
территориальную конфе-
ренцию по выдвижению 
делегатов на 4-й всерос-
сийский съезд по охране 
окружающей среды. Про-
ведение мероприятия 
планируется на 27 авгу-
ста во Дворце культуры 
с.п. Орджоникидзевское, 
– сообщает пресс-служба 
правительства ри.

Для людей, вовлеченных 
в сферу экологии и раци-
онального использования 
природных ресурсов, пред-
стоящее событие более чем 
ожидаемое, так как послед-
ний раз Всероссийский съезд 
по охране окружающей сре-
ды проводился десять лет 
назад.

Известно, что в работе 
съезда, который пройдет в 

декабре 2013 г. в Мо-
скве, примут участие 
более 2 тыс. пред-
ставителей феде-
ральных органов ис-
полнительной власти, 
органов исполнитель-
ной власти субъектов 
РФ, бизнес-сообще-
ства и общественных 
организаций россий-
ского и международ-
ного уровней.

Предполагается, 
что при формиро-
вании повестки дня 
форума акцент будет 
сделан на наиболее зло-
бодневных темах, в равной 
степени волнующих и госу-
дарство, и бизнес, и обще-
ственность. Среди этих тем 
экологическая безопасность 
в области обращения с от-
ходами, применение индек-
сов и «зеленых стандартов» 
в строительстве, сохранение 
биоразнообразия заповед-
ников и развитие экотуриз-
ма, экологические аспекты 

устойчивого лесоуправления 
и другие.

4-й Всероссийский съезд 
экологической общественно-
сти страны проводится в Год 
охраны окружающей среды, 
объявленный в нашей стране 
указом Главы государства. 
Специалисты отмечают, что 
фоном проведения форума 
служит существенное изме-
нение в лучшую сторону от-
ношения государства к про-
блемам экологии. 

Экологи расскажут 
о «зеленых стандартах»
В с.п. Орджоникидзевское пройдет экологическая конференция

Муса Чилиев обсудил 
с и.о. вице-премьерами 

исполнительскую дисциплину
и.о. председателя правительства ри Муса Чилиев провел совещание с участием 

и.о. вице-премьеров и ряда ответственных работников отделов аппарата прави-
тельства, в ходе которого обсуждены текущие вопросы, – сообщает пресс-служба 
правительства ри.

Участники совещания доложили о проделанной работе за период рабочей недели. Обраща-
ясь к присутствующим, Муса Чилиев отметил, что исполнительская дисциплина должна быть 
на высоком уровне.

«Низкая исполнительская дисциплина органов власти существенно влияет на качество вы-
полняемых задач. За срывы сроков исполнения поручений руководители будут нести персо-
нальную ответственность. Разумеется, жду от вас высокой исполнительской дисциплины и 
эффективной работы», – сказал и.о. премьер-министра.

В завершение совещания участникам встречи были даны поручения и обозначены сроки 
их исполнения. 
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идет последняя де-
када августа. Ярмар-
ка школьных товаров 
давно уж развернулась. 
Но многие матери  не 
торопятся заняться 
подготовкой своих чад 
к школе. Кого ни спро-
шу, ответ один: Да 
вот, сегодня-завтра 
будем закупать необ-
ходимое. 

А те, кто вышел за по-
купками, как правило, де-
лают это вместе с деть-
ми.

У одной из моих собе-
седниц шестеро детей, 
из них четверо старших 
- школьники.  Подготовка 
их к школе обходится око-
ло 15 000 рублей. Толь-
ко одни канцелярские 
товары забирают 6 000 
рублей. Плюс школьная 
форма, портфели. У лав-
ки с красочными портфе-
лями поинтересовалась у 
продавца:

- Портфели, наверное, 
для учеников начальных 
классов, судя по расцвет-
ке?

- Да, для 1-3 классов.
- По какой цене?
- У меня самые низкие 

цены: от 600 до 800 ру-
блей.

Дети женщины, о кото-
рой шла речь чуть выше, 
постарше – портфели 
для них стоят значитель-
но дороже. хорошо, ког-
да учебники не все надо 
покупать: от старших 
к младшим переходят, 
если не встает проблема 
с авторами. А она, увы, 
встает часто и остро. 

Не все учебники мож-
но легко приобрести, на-
пример, по информатике, 
говорят родители и стар-
шеклассники, приходится 
хорошо побегать в поис-
ках, и стоят они совсем 

недешево. А к началу 
занятий выясняется, что 
учебник данного автора 
не подходит.

- Непонятно, почему 
один и тот же учебник для 
одной школы годится, а 
для другой – нет. Почему 

нет единой программы! 
– восклицала девочка-
старшеклассница.

Учебники, в самом 
деле, дорогие. При мне 
молодая женщина купила 
учебник за 150 рублей и с 
радостью поведала, как 
ей повезло. 

- Везде этот учебник, 
бывший в употреблении, 
стоит 150, а мне новый 
достался за эту же сумму. 

На ярмарке в первой по-
ловине дня немноголюд-
но. Но все равно здесь 
покупателей больше, чем 
в магазинах. Говорят, что 
на ярмарке ассортимент 
разнообразный, торг до-
пустим и можно большин-
ство товаров, если пове-
зет, приобрести в одном 
месте: учебники, портфе-
ли, канцелярские товары. 
А вот школьная форма, 
которая во многих обще-
образовательных учреж-
дениях со своими осо-
бенностями, прибавляет 
еще больше забот: и ма-
териал нужно купить, и о 
пошиве позаботиться.

хлопот и затрат, свя-
занных с началом учеб-
ного года, у родителей 
масса. Но большей ча-
стью они неоправданны. 
Слишком много искус-
ственных накруток. И с 
формой, почему бы не 
ввести единую школь-
ную форму, и с разными 
авторами предметных 
учебников, что совсем 
непонятно, и с чрезмер-
ным набором школьных 
принадлежностей. Обу-
чение не во всех школах 
соответствует этим физи-
ческим, моральным и ма-
териальным затратам. А 
именно оно должно быть 
приоритетом.   

Мадина КОДзОевА

Дорогая школьная пора

Каждый россиянин не 
понаслышке знает, кто 
такие попрошайки. Каж-
дый видел и сталкивал-
ся с людьми, выпраши-
вающими у окружающих 
деньги и другие матери-
альные ценности. Сколь-
ко себя помню, у нас 
в ингушетии в самых 
многолюдных местах в 
обязательном порядке 
приходилось бороться с 
навязчивым попрошайни-
чеством женщин и детей 
цыган и представителей 
других наций. в сельских 
поселениях совершенно 
привычно и нормально 
открывая калитку, обна-
руживать, что в гости 
пришли люди, просящие 
подаяние. Лица неко-
торых из них уже даже 
успели запомниться. С 
одной стороны, наблю-
дая образ жизни этих 
людей, невольно начи-
наешь задаваться во-
просами: как они могут 
проживать целую жизнь 
в попрошайничестве и 
готовить к такой жиз-
ни своих детей? Почему 
попрошайничество их 
не унижает? задумыва-
лись ли они когда-нибудь 
о получении професси-
онального образования 
и зарабатывании денег 
честным общественным 
трудом? Неужели ни у 
кого из них нет таланта, 
которому они бы хотели 
посвятить себя и свою 
жизнь..? и т.д. С другой 
стороны, многие из нас 
так или иначе осозна-
ют тот факт, что по-
прошайничество этих 
людей является скорее 
всего уличным бизнесом, 
ведь давно известен тот 
факт, что 90% попроша-
ек работают по хорошо 
слаженной системе, обо-
гащаясь за счет безволь-
ности, наивности или не-
знания людей. 

В одном из наиболее из-
любленных мест для попро-
шайничества - в районе ав-
товокзала в городе Назрани 
- я остановилась побеседо-
вать с тремя таджикскими 
цыганками, сидевшими на 
холодном асфальте, при-
слонившись к сырым сте-
нам привокзального здания. 
На руках у них были очень 
славные годовалые малы-
ши. Встретили они меня 
острыми, недоверчивыми 
взглядами, однако, после 
несколько затянувшихся 
уговоров, выбранные мною 
Мадина, Гульмира и Саида, 
с характерным затяжным 
азиатским акцентом, пере-
водя друг другу мои слова, 
все же стали рассказывать.

- Мы живем в Ингушетии 
уже почти восемь лет, - на-
чала Гульмира с вполне 
жизнерадостным выраже-
нием лица. – Как правило, 
зимой, из-за отсутствия "ра-
боты", мы ездим на родину 
в Таджикистан, где нас ждут 
родные, и позволяем себе 
отдохнуть два-три месяца. 
С рождения мы учимся у 
родителей нашей "работе" 
и потом учим ей своих де-
тей. Такой у нас закон - мы 
должны ходить по улицам, 
сидеть и просить подаяние. 
С детства мы очень много 
«работали» в Москве, но 
нам там очень не нрави-
лось. Попадалось очень 
много нехороших людей и 
часто задерживала мили-
ция. Это все потому, что они 
не мусульмане. Сейчас мы 
не ездим в другие города, 
нам нравится "работать" в 
Ингушетии. Здесь нашим 
мужьям хорошо платят на 
стройках и гораздо спокой-
нее, чем в других городах. 
К нам никогда никто не при-
дирается и не трогает, не 
мешают "работать". Здесь 
мы можем спокойно ходить 
по домам, по городу и выби-
рать место, где можем оста-
новиться. 

- Оканчивали ли вы шко-
лу и думали когда-нибудь 
о том, чтобы получить об-
разование самим и дать 
получить его вашим де-

тям?
- Нет, мы никогда не хо-

дили в школу, - смеясь от-
вечают женщины. - Мы в 
детстве ходили в школу в 
городе Курган-Тюбе в Тад-
жикистане, но во время во-
йны ее взорвали и после 
этого мы не учились. Сами 
мы выучили русские буквы и 
немного умеем читать, если 
не сложные слова. Своих 
детей мы хотели бы отдать в 
школу в Таджикистане, если 
мы будем нормально жить и 
иметь такую возможность, 
потому что школы там не 
бесплатные. 

- Как родные пускают 
вас так далеко?

- На родине нет работы и 
жители периферийных го-
родов и сел очень бедные. 
А приезжаем мы семьями: 
муж, жена и дети. Незамуж-
ние девушки или не имею-
щие детей жены не могут 
ездить на "заработки", у 
нас так нельзя. Зато здесь 
у нас очень хорошая хозяй-
ка, у которой мы снимаем 
квартиру. В каждой из пяти 
комнат квартиры живет по 
одной семье, в которой по 
четверо – пятеро детей. Де-
тей мы иногда берем с со-
бой на "работу", но не всех 
сразу. В основном они сидят 
дома, они уже так привыкли.

- Таджики ведь мусуль-
мане, соблюдаете ли вы 
каноны ислама?

- Альхамдулиллях! Конеч-
но, таджики мусульмане, 
разве вы не знаете? (Тут 
они, показалось, даже оби-
делись). Конечно мы все со-
блюдаем.

- Устроил ли кто-нибудь 
из ваших знакомых таджи-
ков в Ингушетии своих де-
тей учиться, вместо того 
чтобы отправлять "рабо-
тать"?

- Нет. У нас нет знакомых, 
дети которых бы устроились 
здесь на учебу. Только одна 
девятилетняя девочка, ко-
торая учится в мечети исла-
му и то для обучения нашли 
таджикского учителя и при-
возят учебники из Таджики-
стана. В первый раз, когда 
для нее нашли ингушского 
учителя, жена этого челове-
ка была против того, чтобы 
он обучал таджикскую де-
вочку. 

- Вы пользуетесь обще-
ственным транспортом, 
магазинами, кафе и есть 
ли с этим трудности?

- Мы ходим пешком обыч-
но, только иногда, если до 
рынка надо ехать или даль-
ше, то едем на автобусах 
или маршрутках. Нам ни-
когда ничего не говорят, мы 
спокойно ездим. В магази-
нах мы даем деньги и нам 
продают любой товар, но 
кушаем мы всегда на улице, 
в кафе мы никогда не ходим.

- Как долго еще вы пла-
нируете прожить в Ингу-
шетии?

- Мы не знаем точно, но 
еще месяцев пять-шесть - 
точно.

- Каких национально-
стей люди так же "работа-
ют" в Ингушетии?

- Бывают азербайджанцы, 
узбеки, цыгане. В основном 
работают узбеки. Но мы ни-
когда друг с другом не об-
щаемся.

Весь этот разговор, конеч-
но, показался мне страш-
но сомнительным, но их 
реакция на вопрос о том, 
мусульмане ли они, еще 
была свежа в моей памяти. 
Да и неразборчивое цити-
рование ими строк из Кора-
на при попрошайничестве 
оставляло вопросы. Пото-

му, для того чтобы прояс-
нить некоторые моменты, 
я обратилась к сотруднику 
муфтията, с легкостью ото-
звавшемуся на мою просьбу 
осветить нашу тему с точки 
зрения религии ислам. Он 
напомнил по этому поводу 
такие хадисы:

Передают со слов Абу 
Абдуллаха аз-Зубайра бин 
аль-'Аввама (Да будет дово-
лен им Аллах), что послан-
ник Аллаха (Да пребудет 
над ним Божье благосло-
вение) сказал: Поистине, 
любому из вас взять свои 
верёвки, а потом отправить-
ся в горы, принести на спи-
не вязанку дров и продать 
ее, благодаря чему Аллах 
убережёт от нужды, будет 

лучше, чем обращаться с 
просьбами к людям, кото-
рые могут дать ему что-то, 
но могут и отказать! (Аль-
Бухари, хадис № 1470).

Передается от Анаса ибн 
Малика (Да будет доволен 
им Аллах): «Как-то один из 
бедняков, придя к Пророку 
(Да пребудет над ним Божье 
благословение), стал про-
сить помощи. Пророк Ал-
лаха спросил его: «Нет ли 
у тебя дома чего-нибудь?» 
Человек ответил: «Есть по-
крывало, половину которого 
мы стелим под себя, а дру-
гой половиной укрываемся, 
и кувшин, из которого пьем 
воду. Пророк велел ему: 
«Иди и принеси их мне». Тот 
пошел и принес. Пророк об-
ратился к сахабам: «Кто из 
вас купит эти вещи?» Один 
из присутствующих сказал: 
«Я их куплю за один дир-
хам». Пророк ответил: «Кто 
может дать больше?» Дру-
гой мусульманин сказал: «Я 
дам за эти вещи два дирха-
ма». Пророк отдал вещи вто-
рому и обратился к нищему: 
«На один из этих дирхамов 
купи домой еды, а на другой 
купи на рынке топор и при-
неси мне сюда». Когда тот 
все исполнил, Пророк лич-
но насадил на топор ручку 
и сказал этому человеку: 
«Теперь иди в лес, наруби 
дров и продавай их на рын-
ке. И чтобы я тебя не видел 
здесь в течение пятнадцати 
дней!» Прошло пятнадцать 
дней, и тот человек явился 
снова и сообщил, что он за-
работал за эти дни 15 дир-
хамов, часть которых по-
тратил на покупку еды, а на 
другую купил одежду. Про-
рок сказал ему на это: «Про-
сить милостыню допустимо 
только в трех случаях: тем, 
кому нечего пить, есть и 
одеть, тем, кто не может вы-
браться из долгов, и тем, у 
кого есть кровный долг, или 
больной человек, который 
не может излечиться и му-
чается». (Аль-Бейхаки, ха-

дис № 12 229).
В исламе есть такие по-

нятия, как закят и садака. 
Закят - это обязательный 
годовой налог в пользу бед-
ных и нуждающихся. Он яв-
ляется одним из наиболее 
важных столпов ислама и 
нацелен на то, чтобы уста-
новить баланс между бед-
ными и богатыми, чтобы 
нуждающийся человек бла-
годаря закяту мог преодо-
леть свою бедность. Это до-
стигается как посредством 
медицинской помощи, так 
и с помощью программ об-
устройства жилья, оплаты 
обучения, оказания помощи 
в трудоустройстве и т.д. Для 
нуждающихся мусульман 
существуют специализиро-

ванные фонды ("Закят"), где 
после установления факта 
нужды обратившегося ему 
предоставляется необходи-
мая помощь. 

Садака же - это добро-
вольная милостыня, кото-
рую человек выплачивает 
нуждающимся по собствен-
ному усмотрению и жела-
нию. При этом любой чело-
век, имеющий физические 
и умственные возможности, 
обязан быть занят произво-
дительным трудом. В хади-
се, переданном со слов аль-
Микдама (Да будет доволен 
им Аллах), говорится, что 
Посланник Аллаха (Да пре-
будет над ним Божье благо-
словение) сказал: «Никто и 
никогда не ел ничего лучше 
той еды, которую он зарабо-
тал трудом своих рук…».

Верующий, как и любой 
культурный светский чело-
век не станет обращаться к 
незнакомым людям с прось-
бами о даче милостыни. В 
то же время, давая попро-
шайкам деньги без доброго 
совета найти себе работу, 
мы не только ухудшаем их 
положение, укореняя в них 
привычку к попрошайни-
честву, но и попросту по-
зволяем зарабатывать на 
себе их "баронам". Стоит 
так же подумать и о том, что 
проживая в нашем городе, 
они значительно влияют на 
наше настроение во время 
передвижения по городу, 
влияют на репутацию райо-
нов, где предпочитают нахо-
диться и попросту смущают 
население своим видом, по-
ведением и образом жизни. 

Предупреждение такого 
вредного явления как по-
прошайничество в наших 
руках и лишь от нас зави-
сит то, сумеем ли мы отго-
родить от этой проблемы 
наше будущее.

Ася ГеТАГАзОвА

« ПР О Ф Е ССИЯ » 
П ОПР ОШ А ЙНИЧЕ С Т ВО

ОБЩЕСТВО

Вопросы формирования 
и функционирования элек-
тронного правительства, как 
на федеральном, так и на 
региональном уровне, уже 
перешли в плоскость реше-
ния практических задач, ре-
ализации конкретных проек-
тов. Одним из таких проектов 
является внедрение системы 
электронного документообо-
рота. В современной органи-
зации система электронного 
документооборота (СЭД) ста-
новится обязательным эле-
ментом ИТ-инфраструктуры. 
В этой связи в мае месяце 
текущего года была начата 
работа по внедрению СЭДа 
в исполнительных органах 
государственной власти Ре-
спублики Ингушетия. 

Что из себя представля-
ет СЭД? С технологической 
точки зрения система элек-
тронного документооборота 
представляет собой инте-
грационную систему, охваты-
вающую делопроизводство 
и подготовку документов, и 
связывающую их с внешней 
средой электронного обме-
на, т.е. единый механизм по 
работе с документами, пред-
ставленными в электронном 
виде, с реализацией концеп-
ции безбумажного делопро-
изводства. Таким образом, 
электронный документообо-
рот - высокотехнологичный 
и прогрессивный подход к 
существенному повышению 
эффективности работы орга-
нов государственной власти 
и местного самоуправления.

– Каковы основные ре-
зультаты внедрения еди-
ной системы электронного 
документооборота в Ре-
спублике Ингушетия?

– На сегодняшний день про-
ведены семинары и обучены 
работе в системе сотрудники 
всех органов госвласти РИ. 
Можно уже говорить о том, 
что органы государственной 
власти Республики Ингуше-
тия полноценно работают 
в системе. Стоит отметить, 
что при внедрении подобно-
го рода систем важную роль 
играет организация обучения 
пользователей. В нашем ре-
гионе этим занимается коми-
тет промышленности, транс-
порта, связи и энергетики. 
Сотрудники комитета прово-
дили обучение пользовате-
лей на семинарах, вебина-
рах, организовывали выезды 
на места, а также регулярно 
проводят консультации по 
телефону.

– Преимущества внедре-
ния системы электронного 
документооборота?

– В ведомствах, где ос-
новная часть рабочего вре-
мени уходит на рутинные 
операции с информацией, 
внедрение систем электрон-
ного документооборота дает 
значительный эффект. Они 
обеспечивают ведение цен-
трализованного учета и ре-
гистрацию всех входящих и 
исходящих документов, ре-
зультатов их исполнения, а 
также перевод и хранение в 
электронном виде. Удобство 
безбумажных технологий, на 
первый взгляд, очевидно. 
Но главное преимущество 
систем электронного доку-
ментооборота не столько в 
экономии времени и расход-
ных материалов, сколько в 
новой, более четкой органи-
зации работы.

Документооборот, прежде 
всего, связан с построени-
ем единой информационной 
среды. Единство в данном 
случае означает как возмож-
ность оперативной работы в 
системе всех сотрудников, 
так и единую базу докумен-
тов. Система электронного 
документооборота позволя-
ет работать с документами 
оперативно, несмотря на то, 
что центр принятия решений 
и исполнителей могут разде-
лять тысячи километров.

– Внедрение любой но-
вой информационной си-
стемы – это затраты для 
организаций, какова сто-
имость подключения к 
СЭДу?

– Стоимость внедрения 
СЭДа для одной организации 
составляет 5000 руб. на под-
ключение и 250 руб. за одно 
рабочее место, оплата про-
изводится ежемесячно.

– Что считать эффектив-
ной работой СЭД? Каков 
будет экономический эф-
фект от его внедрения?

– Первое, что заметно сра-
зу, — ускорение выполнения 
типовых операций. Увели-
чивается скорость распро-
странения информации по 
компании. Сокращаются со-
вокупное время подготовки 
и получения информации. 
Наличие библиотеки доку-
ментов помогает устранить 
"узкие места" в работе с до-
кументами (невозможность 
их найти достаточно быстро, 
необходимость копировать 
оригиналы и т. д.), ускорить 
процесс понимания новы-
ми сотрудниками бизнеса 
компании и своих обязан-
ностей, сократить время на 
взаимодействие с коллега-
ми. Измеряемые в денежном 
выражении преимущества 

СЭД могут определяться 
подсчетом того, сколько мож-
но убрать шкафов для хра-
нения документов, сколько 
площадей очистить, сколько 
освободить серверов, хра-
нящих множество копий до-
кументов.

Фактически у каждой ком-
пании существует свое пред-
ставление об эффективно-
сти работы СЭД. Поэтому 
самый простой способ ее 
оценки – сравнение состоя-
ния дел до и после с учетом 
первоначальных задач про-
екта. Например, если перед 
внедрением стояла задача 
уменьшить время согласова-
ния договоров в два раза, и 
после внедрения она достиг-
нута — внедрение системы 
можно считать успешным. В 
качестве контрольных кри-
териев можно выбрать такие 
параметры, как объем вре-
мени, необходимый на об-
работку информации, ее пе-
редачу и поиск, количество 
возвратов документов из-за 
ошибок в оформлении и т.д. 
Но снижение материаль-
ных затрат – это не главный 
результат внедрения СЭД. 
Главная же заслуга реше-
ний этого класса – улучше-
ние доступа к информации 
и контроля за процессами, а 
значит, повышение качества 
и оперативности принятия 
управленческих решений. 

Внедрение системы по-
зволило контролировать 
сроки выполнения работ, за-
нятость персонала, реально 
оценивать продуктивность 
работы каждого сотрудника. 
Любой руководитель может 
получить в пределах своей 
компетентности информа-
цию о сотруднике, сколько 
и за какой период выполнил 
работ, в каких проектах при-
нимал участие, как соблюдал 
сроки исполнения. Таким об-
разом, деятельность сотруд-
ника в любой момент может 
быть оценена как его непо-
средственным руководите-
лем, так и более высоким 
начальством. Контроль над 
подчиненными, как показы-
вают наблюдения, увеличи-
вает производительность их 
труда на 5-15% и улучшение 
качества работы в организа-
циях.

Также необходимо отме-
тить экономию на канцтова-
рах. Для работы сотрудников 
организации с заданиями 
тратится достаточно много 
бумаги, чернил, порошка в 
ксероксе и т.д., а также рабо-
чее время сотрудника, кото-
рый это будет печатать. 

– Что дает СЭД руководи-
телю?

– В первую очередь, это 
возможность контроля ис-
полнения документов и по-
ручений (внепланового, к 
примеру), затем – удобный 
поиск документов, выдача 
заданий, в том числе не при-
вязанных к документам (так 
называемые устные поруче-
ния), возможность в любое 
время работать с теми или 
иными документами (в том 
числе с удаленного рабочего 
места).

– Что дает система ис-
полнителю?

– Контроль факта испол-
нения и сроков, поиск до-
кументов, направление до-
кументов на согласование, 
подписание, регистрацию в 
электронном виде, получе-
ние документов и заданий 
по ним, создание отчетов об 
исполнении, отслеживание 
сроков исполнения и, что не-
маловажно, надежное хране-
ние документов в общих пап-
ках с ограничением доступа.

Кроме того, система обе-
спечивает возможность 
организации логического 
связывания документов, от-
носящихся к одному вопро-
су, и оперативного поиска 
(подборки) документов по те-
матическому набору рекви-
зитов, ведения календарей 
руководителей, позволяет 
достоверно отслеживать ход 
исполнения заданий (реаль-
ный хронометраж), сохра-
нять историю согласования, 
версии документов.

Также в системе есть центр 
отчетов, благодаря которому 
руководитель получает ста-
тистическую информацию, 
необходимую при принятии 
управленческих решений.

В завершение хочется от-
метить, что реализация про-
екта внедрения СЭД в ре-
спублике осуществлялась 
стремительно и эффект от 
него измеряется не прямой 
экономией ресурсов, а по-
вышением качества работы 
организации. Появилась воз-
можность более продуктив-
но решать государственные 
задачи, реализовать воз-
можность оперативного вза-
имодействия с различными 
субъектами и между ведом-
ствами. При условии внедре-
ния таких систем государ-
ственное управление станет 
более прозрачным, инфор-
мативным и оперативным. 
Считаю реализацию проекта 
в республике успешной и эф-
фективной.

Муслим БАрАхОев

Оптимальный вариант
21 августа 2013 г. в ГНТрК «Магас» прошла пресс-конференция на тему 

«внедрение системы электронного документооборота (СЭД) 
в республике ингушетия» с председателем комитета промышленности, 

транспорта, связи и энергетики республики ингушетия 
Михаилом Бангировичем илезовым.

Марша йоагIийла хьо, ишкол!
Август бетта масса за а, 

даьй-ноаной шой бераш 
кийчдеш хул ишколе дахий-
та, ишкол а хул бераш т1а-
эца кийчлуш.  Дукхаг1йолча  
ишколашка ремонт х1анз а  
чакхяьннаяц, бакъда, Сип-
сой-г1алийт1ара № 4 йолча 
ишколе, бераш т1аэца  кийча  
яй.

Шедарг къаьга дар, ки-
нижкаш берашта парташта 
1одехка дадар. х1ара хье-
хархочо  бехктокхаме кийчъ-
яьй ший кабинет. Школах 
б1аргтоха со йийхаяр цу 
ишколе дийша баьннача Еф-
ремова Эммас е, харламова 
Ирас е. Уж баьхкабар вай 
мехка шой гаргара нах бол-
ча, цар хьалхара г1улакх дар 
– ишколах б1аргтохар.

Чакхдаьннад сала1ара де-

нош, уйла е езаш дукха да 
берашта ишкольни барзкъа 
тегийта деза, портфелаш, те-
традаш эца деза, шой 1ома-
даьр кердадаккха деза.

Орджоникидзевский №4 
йолча юкъера ишкола адми-
нистраце ремонт е лаьрхар  
дешара шу чакхдоаллаше-
хьа. Кабинетий корагара 
к1адаш хийцад, цига эхкай 
жалюзеш. Масса кабинеташ-
ка стендаш эхкай «Берий 
бокъо» яхаш.

Ялхайтта шу да ишколе бе-
рий сала1ама лагерь йола, 
укхаза сало1аш хиннаб ши 
б1аь шовзт1къа итт бер. 
Нальчике сала1а дахийтадар 
«Зрзи», «Лок» яха лагерашка 
кховзт1къа пхийтта бер. Шой 
дего къоабалдеча даха йиш 
йолаш да вай бераш  тахан. 

Ишкола чухьнахь хьаяй бе-
рашта ц1ено е моттиг, х1анз 
ара ада дезаргдац берий.

Даьй-ноаной ч1оаг1а раь-
за ба ишкол тоаеш баьча 
белхах, цар баркал оал из 
болх д1ахьож  новкъостал  
даьчарна. Д1аьхача ахкан, 
бераш лагере мел дола, болх 
беш хиннай столови.  Бе-
рашта д1айха а, мерза даар 
кийчдаьд столови болхлоша. 
Ишкола коллектив ч1оаг1а 
шоайла барт тайна я. Шовзт-
1къа процент хьехархой, укх 
школе дийша ба.

Дукха къахьийгад, хьехар-
хой колективо,  хьалха шой 
кулгалхо Ольга Евгеневна 
Калиматова  йолаш, бе-
раш ишколе  хьадаьхкача: 
«1алаьлай! Ма хоза, ц1ена 
я укхаза.» - аргдолаш.  Укх 

ишколе дийша дезт1къа про-
цент бераш дикаг1йола  ву-
зашка, колледжашка деша 
эйтаб. Бераш мишта деш 
хьажа, даьй-ноаной ух иш-
коле. 

Ишколе хьайийла  з1амига  
ши  музей  я «Берий кхол-
лам», «Прометей» яхаш.

Укхаза хьа мел даьр,  бе-
раш шой кулгашца даьд. 
Берашца уллув хиннай кхе-
тамца кхевар даькъе  (оаг1о-
рахьа)  завуч Оздой Мусай 
Тамара.

Бераш сацатувш хьежаш 
да цхьоалаг1а сентябрьга, 
царна хов ишкола хоза, ц1е-
на хургйолга. Дикача наькъа 
т1а хилда шо!

  АУШевА Марем
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Г1алг1ай метта «къа-
хетаме» яхаш дола цхьа 
дош да. Боккха чулоацам 
ба цу деший. Коа чувена-
ча сагаца хиннаб г1алг1ай 
къахетаме.

хьаьша ц1аг1а чувеча, 
цунна эггара дикаг1а дар, 
мерзаг1а дар оттадеш хин-
над, эздийча тайпа г1улакх 
д1ахьокхаш хиннад. Чуваха 
моттиг еце, 1е моттиг кийчъ-
еш хиннай, в1алла из ца 
вовзе а. Вай даьша, х1ара 
ц1аг1а цхьа моттиг лелаеш 
хиннай чувенача сага, цох 
оалаш хиннад хьаьша - ц1а. 
Торо йолчара, доккха ц1а 
кийчдеш хиннад, хьаьша. Цу 
ц1аг1а дикаг1а йола пхьег1а, 
бийзза г1айба, ц1ена кисеш, 
хозаг1а мел дар оттадеш 
хиннад. хьаьша чувола ц1ен 
на1араш д1акъовлаш хинна-
яц, цох цатешар мо хиннад 
из. Ц1ен юххе говр д1аехкаш 
моттиг хиннай, «караз» - (ко-
новязъ) оалаш хиннад цох. 
Цу дешах хьахиннад «кор-

заг1ваьннав» (сорвался с 
коновязи») яха дош. Эггара 
мог1а йола сагий оамал я 
из - корзаг1валар, сабаре ца 
хилар. Цох лаьца цхьа къаь-

нара дувцар да.
Цхьа з1амига саг хиннав 

вахаш. Сабар къезига денна 
хиннад цунна, сиха эг1аза 
водаш хиннав из. Дас аьннад 
цунга, хье эг1аз мел водача 
хана, цхьацца хьастам бо-
аг1а чутоха. Цхьа ди мара 
даьнна хиннадац, пхийтта-
ткъо хьастам хиннаб д1ачу-
теха. Шоалаг1а к1ира д1а-
доладелча хайнад з1амигача 
сага, сабаре хила везалга, 
дархал юхаоза езилга. хьа-
стами к1езигаг1а детта во-
лавеннав из боаг1а. Цхьа ди 
денад, цхьаккха хьастам чу 
ца тохаш.

Т1аккха аьннад цунга дас:
- хьай дорхал хьайна юха-

оза мел в1ашт1ехьадоала, 
1айха д1ачу мел теха хьа-
стам юха ара баккха. ха д1а 

мелйода боаг1а чура мел 
бола хьастам арабаьккхаб 
з1амигача саго.

Дас аьннад:
- Эггара мог1а дола х1ама 

д1адаьккхад 1а хьай дег1а-
цара. хьона ха деза, цу хьа-
стамца 1а мел яха 1ургаш 
санна, наьха дег т1а човнаш 
юсилга, уж ерза ца ерзилга.

Цу дувцаро хьахьокх, на-
хаца 1имерза, сабаре хила 
везалг.

Д1ахо бувц вай хьаьший. 
хьаьшашта духьала болхаш 
хиннаб ц1ен даи, къонгаши.

Уж беце йоккхаг1айола 
ц1аг1ара кхалсаг.

Чоаг1а хоза шу оттадеш 
хиннад цар хьаьша. Из хьа-
чуваьлча хотташ хиннадац, 
сенна венав, мел 1е венав. 
Ше 1е йиш мел я, 1еш хин-
нав хьаьша. хьаьша веналга 
хайча, лоалахой гуллуш хин-
наб. Цун согата ца далийта, 
халхабувлаш, иллеш доахаш 
хиннад.

Оалаш хиннад: «хьаьша 
бехк фусам-даьна санна, 
фусам-даь бехк хьаьша а 
хул». (Как гостя почитает хо-
зяин, так и гость должен по-
читать хозяина). Пхьа боала 
ши саг цхьан фусаме нийс-
велча, шоайла цхьаккха х1а-
ма хиннадоацаш санна 1еш 
хиннаб уж. Моллаг1а фусаме 
саг венна х1ама хилча, хьаь-
ша чуэцаш хиннав, венначун-
на дакъ д1акъайла даьккхе. 
хьаьша веза лаьрха ва, вай 
къам массаза хиннад хьаьша 
лоархаш.

ДзОвр-НАЬКЪАН Аза

Г1алг1ашта юкъе 
хьаьша – да лархар

Недавно начальник Глав-
ного управления МЧС Рос-
сии по РИ генерал-майор 
Руслан Колоев дал интер-
вью журналистам ГНТРК 
«Магас», в котором были 
озвучены самые насущ-
ные вопросы обеспечения 
безопасности жизнедея-
тельности населения Ингу-
шетии.

- руслан Якубович, рас-
скажите о паводковой си-
туации в республике, и ка-
ков прогноз на этот год? 

- Во-первых, спасибо за 
приглашение на эту пере-
дачу и за возможность от-
крытого диалога с жителями 
республики. 

Паводковая ситуация в 
республике в отличие от 
прошлого года не критична. 
В Ингушетии четыре критич-
ных района, наиболее под-
верженных подтоплению. 
Это город Карабулак, Сун-
женский и Джейрахский рай-
оны. Особенно надо отме-
тить небольшой населенный 
пункт Тамариани в Джейрах-
ском районе. Десятки лет на 
реке Армхи не проводились 
работы по углублению русла 
и очистке от наносов поймы 
реки. При малейшем повы-
шении уровня воды в Армхи 
здесь происходит подтапли-
вание подворий жителей. За 
счет средств из федераль-
ного бюджета, в районе, 
пострадавшем от стихии в 
прошлом году, начаты ава-
рийно-восстановительные 
работы по ремонту дорог 
Алкун – Таргим – Джейрах. 
В следующем году планиру-
ется проведение работ по 
углублению дна и расчистке 
русла реки Армхи протяжен-
ностью более пяти киломе-
тров. Мы совместно выезжа-
ли на это место, проведены 
все необходимые процеду-
ры, фотография местности 
и подробное изложение сло-
жившейся ситуации. Прове-
дение аварийно-восстанови-
тельных работ на реке Армхи 
поручено специалистам из 
управления Западно-Ка-
спийского водного бассейна. 
В Ингушетии работает от-
дел этой структуры, который 
возглавляет Илез Султыгов. 
Надо отдать ему должное 
за большую подготовитель-
ную работу и настойчивость. 
Он, образно говоря, пробил 
решение о проведении не-
отложных работ в федераль-
ных структурах. В скором 
времени в Джейрахский рай-
он приедут проектировщики, 
которые составят рабочий 
проект, и во втором квартале 
следующего года начнутся 
плановые работы по очистке 
русла и углублению дна реки 
Армхи.

В числе превентивных мер 
по предупреждению противо-
паводковых мероприятий и 
система экстренного опове-
щения населения, которая 
создается в нашей стране 
по Указу президента России 
№1522, и должна сработать 
в паводкоопасных местах в 
случае угрозы природного 
катаклизма. В настоящее 
время у нас подготовлено 
техническое задание на соз-
дание системы экстренного 
оповещения в паводкоопас-
ных районах республики, и 
это задание направлено на 
согласование в МЧС России. 
У нас есть ряд своих пред-
ложений по созданию систе-
мы экстренного оповещения 
в республике, которые мы 
представим на рассмотре-
ние врио Главы Республики 
Ингушетия Юнус-Беку Ев-
курову, чтобы эта система в 
дальнейшем была сопряже-
на с региональной системой 
экстренного предупрежде-
ния населения в случае воз-
никновения чрезвычайной 
ситуации на территории 
республики. хочу сказать, 
что мы не сидим и не ждем 
пока где-то что-то случится. 
Это масштабная работа, в 
которой принимают участие 
ряд организаций и структур, 
как республиканского, так и 
регионального уровня. Эти 
работы возглавляет предсе-
датель комиссии по ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций 
и обеспечения пожарной без-
опасности Республики Ин-
гушетия, заместитель пред-
седателя правительства РИ 
Султан Цечоев. 

- Долгое время большую 
тревогу у нас вызывала 
оползневая зона. Как ре-
шается вопрос переселе-
ния жителей этой зоны в 
безопасные места? 

- В последние три года 
идет интенсивное отселение 
жителей оползневой зоны 
в построенные для них но-
вые дома. Из-за оползней 
происходило разрушение 
автодорог, порывы систем 
коммуникаций жизнеобеспе-
чения населения: газовых 
магистралей, водопрово-

дных сетей, ЛЭП. Нам не 
приходилось извлекать из 
разрушенных зданий и со-
оружений людей и, надеюсь, 
что не придется. Общаясь с 
коллегами из других субъ-
ектов нашей страны, мы за-
трагиваем вопрос оползне-
вой зоны, и у них вызывает 
большое удивление, когда 
я говорю, что более полу-
тора тысяч семей переселя-
ются из аварийного жилья в 
новые коттеджи. Подобных 
программ по переселению 
жителей оползневых зон в 
нашей стране больше нет. 
Надо отдать должное Главе 
Республики Ингушетия, пра-
вительству за проведенную 
работу. Думаю, что до конца 
следующего года все ополз-
невики будут переселены в 
другие места, а что касает-
ся вопроса прикрытия вновь 
построенных поселков для 
жителей оползневой зоны, 
- там построены новые по-
жарно-спасательные части, 
есть поисково-спасательный 
отряд. Это квалифицирован-
ные люди с большим стажем 
работы, не раз принимавшие 
участие в аварийно-спаса-
тельных работах, разборе 
завалов и других ситуациях. 
Спасательские формиро-
вания имеют необходимый 
инструмент и технику. По-
жарные части оснащены по-
жарными автомобилями и 
специальным пожарным обо-
рудованием, автомобильны-
ми мобильными лестницами. 
Мы имеем достаточно сил 
и средств для оказания по-
мощи населению, в случае 
возникновения чрезвычай-
ной ситуации природного 
или техногенного характера, 
и проведения поисково-спа-
сательных работ на высоком 
уровне.

- в числе природных яв-
лений и землетрясения…

- Землетрясение – наи-
более сложная природная 
чрезвычайная ситуация. Ин-
гушетия и весь Северный 
Кавказ расположены в зоне 
сейсмической опасности. 
Последние события, свя-
занные с землетрясением 
в Японии, показывают, что 
самое тяжелое – проведе-
ние поисково-спасательных, 
и аварийно-спасательных 
работ и извлечение из - под 
завалов погибших и ране-
ных, аварийно-восстанови-
тельных работ, касающихся 
ликвидации последствий 
разрушений. Плюс сопут-
ствующие землетрясению 
пожары, возможные измене-
ния русел рек и наводнения, 
аварии на объектах жизнео-
беспечения. Это очень слож-
ная тема. Первый и основной 
вопрос – это региональная 
автоматизированная систе-
ма экстренного оповещения 
населения, о которой я ска-
зал выше. При первых при-
знаках землетрясения из 
Академии наук Российской 
Федерации к нам, в центр 
управления кризисной ситуа-
цией поступает информация. 
Программа по созданию этой 
автоматизированной систе-
мы была принята в 2010 году 
постановлением правитель-
ства РИ. Есть техническое 
задание и проектно-сметная 
документация. В ближайшее 
время в республику прибы-
вают специалисты компании, 
имеющие соответствующую 
лицензию на проведение 
таких работ. Они будут ра-
ботать над созданием этой 
системы в Ингушетии. Это 
первое. Второе: наряду с 
пожарными, спасателями, 
оперативными штабами по 
руководству аварийно-спа-
сательными работами МЧС 
России, есть сводные коман-
ды муниципальных образо-
ваний, строительные органи-
зации, независимо от форм 
собственности, которые мы 
имеем право привлекать к 
работам по ликвидации по-
следствий чрезвычайной си-
туации. Так, это взаимодей-
ствие было, когда недавно в 
Назрани произошел прорыв 
шлюза Алханчуртского кана-
ла, и вода хлынула в город. 
Создание территориальных 
сводных команд муници-
пальных образований – это 
наша задумка. Они при не-
обходимости будут сконцен-
трированы в определенном 
месте, и смогут выехать на 
место чрезвычайной ситу-
ации для проведения неот-
ложных работ и разборки 
завалов, если, например, 
произойдет землетрясение. 
Сейчас мы готовим предло-
жения в правительство ре-
спублики, сопоставим свои 
возможности, определим 
какие формирования можно 
включить в эти сводные фор-
мирования, проконсульти-
руемся со специалистами и 
представим нашу концепцию 
на рассмотрение. Третье, не-
маловажное направление в 
случае землетрясения - это 
обеспечение жизнедеятель-

ности пострадав-
шего населения. 
В правительстве 
республики есть 
на этот случай фи-
нансовый резерв 
в размере 40 мил-
лионов рублей. Из 
них 20 миллионов 
используется на 
создание мате-
риально-техниче-
ского резерва для 
обеспечения жиз-
недеятельности 
населения. Постра-
давшее население 
будет размещаться 
в палаточных ла-
герях с созданием 
для него всех условий для 
временного проживания. 
Опыт по созданию палаточ-
ных городков у нас накоплен 
колоссальный. В недавнем 
прошлом, когда из-за боевых 
действий в Чечне начался 
массовый приток в республи-
ку беженцев, нам удалось 
снять гуманитарную ката-
строфу. Тогда в республике 
находилось более 200 тысяч 
человек и из них 80 тысяч 
были размещены в палаточ-
ных лагерях. С помощью го-
сударственных структур мы 
справимся с такой ситуаци-
ей, но лучше, чтобы этого не 
произошло. 

- в республике наблюда-
ется снижение числа по-
жаров в сравнении с про-
шлыми годами. С чем это 
связано? 

- Я считаю, что, во-первых, 
снижение пожаров связа-
но с тем, что население 
республики, руководители 
предприятий, организаций, 
коммерческих и частных 
структур повернулись лицом 
к проблеме. Это говорит о 
понимании населением важ-
ности соблюдения противо-
пожарной безопасности. Раз 
ты построил дом стоимостью 
в несколько миллионов, будь 
любезен обезопасить себя и 
своих близких от несчастья. 
Купи несколько огнетуши-
телей, которые стоят 500 
рублей, и будешь относи-
тельно спокоен. По крайней 
мере, это может оказать не-
оценимую услугу не только 
владельцу дома, но и его 
соседям. Дело же не только 
в рейдах инспекторов управ-
ления надзорной деятель-
ности и в наложении штра-
фов и выдаче предписаний. 
В первую очередь человек 
должен сам беспокоиться о 
безопасности своего жилья 
и безопасности близких. На-
много улучшилось оснаще-
ние пожарных частей. Но-
вые пожарно-спасательные 
части оснащены техникой, 
которая позволяет прибыть 
на место проишествия в от-
веденное нормативами вре-
мя и потушить возгорание. 
Плюс профессиональная 
подготовка пожарных кара-
улов, их навыки и умение 
бороться с огнем. При этом 
главная задача органов 
надзорной деятельности и 
пожарных – профилактика 
пожаров. Это подворные об-
ходы, беседы с населением, 
раздача памяток о пожарной 
безопасности. В новых по-
жарно-спасательных частях 
есть учебные классы для 
обучения населения осно-
вам пожарной безопасности. 
Эти классы оснащены все-
ми необходимыми плаката-
ми, литературой, слайдами. 
Все это в итоге позволило в 
2013 году на 18 процентов 
снизить число пожаров, в 
сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года. Как 
говорится, совершенству нет 
предела. Будем наращивать 
усилия в этом направлении 
деятельности управления. 

- Каждый район респу-
блики по-своему специфи-
чен в плане риска возник-
новения чрезвычайной 
ситуации. расскажите, 
пожалуйста, об этом.

- Малгобекский район – это 
оползневая зона, объекты 
нефтекомплекса. В Назрани 
– проблема неэффективно-
сти ливневой канализации. 
Недавние дожди это нагляд-
но показали. Наиболее бла-
гополучен в этом вопросе 
город Магас. 

- в ингушетии возрож-
дена добровольная пожар-
ная охрана. Какова её чис-
ленность, и какие задачи 
стоят перед ДПО?

- ДПО РИ создано на ос-
новании Закона Республики 
Ингушетия. Она насчитывает 
более двух тысяч человек. 
Из них двести двадцать че-
тыре человека мы привле-
каем на дежурства в пожар-
но-спасательных частях. По 
решению Главы республики, 
по программе пожарной без-
опасности, утвержденной в 
июне месяце, каждый член 

ДПО получает за одно де-
журство по 500 рублей. Тако-
го больше нет нигде, чтобы в 
региональной программе по 
противопожарной безопасно-
сти были заложены средства 
на оплату добровольным по-
жарным. 

- Кто может работать 
в МЧС. Каковы критерии 
отбора на работу в ГУ 
МЧС россии по ри? 

- Главный критерий - выс-
шее образование. Не только 
надо иметь диплом об об-
разовании, а чтобы чело-
век мог оправдать на деле 
квалификацию, указанную в 
нём. Большинство кандида-
тов на работу в МЧС первым 
делом говорят о том, что они 
физически здоровы. Но для 
нас главное не его физиче-
ская сила. В конце концов 
есть спасательский инстру-
мент, оборудование, техника 
для подъема тяжестей, и для 
того чтобы пойти, например, 
на разбор завалов и спасать 
людей, надо прежде всего 
думать, анализировать ситу-
ацию и принимать быстрые 
и правильные решения, от 
которых может зависеть че-
ловеческая жизнь. Спасать 
надо профессионально. Вто-
рое условие – психологиче-
ская устойчивость. Извлекая 
из-под завалов останки че-
ловеческого тела не каждый 
может выдержать этот психо-
логический стресс. 

- Спасатели принимают 
участие в ликвидации ДТП 
и оказании первой помощи 
пострадавшим, извлека-
ют их из покореженных 
машин. Что вы об этом 
думаете?

- В последние годы ГИБДД 
МВД РФ по РИ существенно 
усилила свою работу, и за 
это надо сказать большое 
спасибо начальнику этой 
службы Алауддину Нако-
стоеву и в его лице всему 
личному составу ГИБДД. У 
нас полное взаимопонима-
ние с ними. Своевременное 
прибытие к месту ДТП спа-
сателей и инспекторов ДПС 
дает нам шанс извлечь из 
автомобиля пострадавшего 
и передать его медикам, об-
разно говоря, спасти чело-
веку жизнь. Другое дело, что 
отдельные участники дорож-
ного движения ведут себя за 
рулем несерьезно. Многие 
водители стали завешивать 
передние окна автомобилей 
занавесками. Зачем? Сами 
создают предпосылки для 
аварии, закрывая обзор. 
Установка камер слежения 
на дорогах существенно 
снизила риск аварий на этих 
участках и дисциплинирова-
ла водителей. У нас стопро-
центное реагирование на 
ДТП. Спасатели выезжают 
на все аварии и принимают 
непосредственное участие в 
спасении участников дорож-
ного движения, попавших в 
ДТП. У нас один из самых 
высоких показателей реаги-
рования на ДТП. По инфор-
мации ГИБДД, это позволило 
существенно снизить число 
жертв, что подтверждается и 
нашей статистикой.

- в сравнении с прошлым 
годом, в 2013-ом пока не 
случилось чрезвычайных 
ситуаций. 

- За восемь месяцев этого 
года нам удалось удержать 
под контролем ситуацию и 
не допустить чрезвычайных 
ситуаций. В прошлом году 
были три чрезвычайные си-
туации. Силы и средства 
реагировали на них своев-
ременно. Нам удалось лик-
видировать последствия 
паводка в горной зоне, сво-
евременно оказать помощь 
пострадавшим в теракте в 
сельском поселении Сагоп-
ши. Отправить раненых бор-
том МЧС России на лечение 
в Москву. Еще раз скажу, что 
актуальность стоящих перед 
нами задач подразумевает 
постоянную готовность всех 
сил и средств на оказание 
необходимой помощи насе-
лению. 

М.хАНиев

Основы безопасной 
жизнедеятельности

Интервью начальника ГУ МЧС России 
по РИ генерал-майора Руслана Колоева ГНТРК «Магас»

Джейрахский район готовится 
к «Ингушским играм»

Как и все остальные 
районы и города ре-
спублики, Джейрахский 
район готовится вы-
ставить команду для 
участия в, ставших 
уже традиционными, 
«ингушских играх», 
которые должны со-
стояться на стадионе 
школы-лицея г. Назрани 
24 августа 2013 года. 
Команда каждого райо-
на состоит из 35 чело-
век.

У каждой команды есть 
свои приоритетные виды 
спорта, в которых они тра-
диционно побеждают из 

года в год. Для Джейрах-
ского района это – стрель-
ба из лука и метание ре-
зинового мяча в цель. К 
сожалению, метание мяча 
было только на первых 
и вторых Играх, на кото-
рых Марет Льянова из 
Джейраха заняла первые 
места. Золотую медаль 
завоевала она на первых 
«Кавказских играх» в Чер-
кесске и бронзовую – на 
вторых Играх.

Первое место на пер-
вых «Ингушских играх» 
и бронзовые медали на 
первых и вторых «Кавказ-
ских играх» завоевал Ра-
мазан Цуров из Джейраха.

Первое место на тре-
тьих «Ингушских играх» 
2012 г. и серебряную ме-
даль на третьих «Кавказ-
ских играх» в г. Нальчике 
завоевала 18-летняя жи-
тельница Джейраха Айна 
Льянова, опередившая 
титулованных лучниц из 
Осетии и Дагестана.

В этом году джейрах-
ские лучники и лучницы 
тоже намерены быть пер-
выми.

Жаль только, что во-
прос об открытии секции 
спортивной стрельбы из 
лука в Джейрахе скорее 
всего никогда и не будет 
ставиться, потому что, как 

спорт высших достижений 
стрельба из лука в про-
винциях считается мало-
перспективной.

Но ведь и дзюдо и сам-
бо, а также другие еди-
ноборства в Ингушетии 
вышли из тесных подва-
лов назрановских много-
этажек. Может быть, стоит 
попробовать?

Как бы то ни было, 
стрельба из лука в Джей-
рахе приобретает все 
больше и больше поклон-
ников. Это отрадно, ведь 
для занятий другими ви-
дами спорта горный ланд-
шафт дает минимум воз-
можностей.

Удачи вам на стадионе, 
джейрахцы!

з. ЦУрОвА, 
Джейрах

Выбор за каждым из нас!
Отделение Пенсион-

ного фонда россии по 
республике ингушетия 
предостерегает, что не-
официальная выплата за-
работной платы («серая 
зарплата») влечет за со-
бой не только нарушение 
действующего законо-
дательства, но и ущем-
ление социальных прав 
работников, в частно-
сти, права на достойное 
пенсионное обеспечение 
с наступлением пенсион-
ного возраста. От раз-
мера официальной зара-
ботной платы напрямую 
зависит размер будущей 
пенсии работающих граж-

дан, поскольку именно 
оплата труда является 
основой для начисления 
страховых взносов на 
обязательное пенсион-
ное страхование. Чем 
большая сумма взносов 
зафиксирована на вашем 
индивидуальном лицевом 
счете в ПФр, тем больше 
будет пенсия - вот поче-
му важно получать «бе-
лую» зарплату.

Работодатель, выплачива-
ющий зарплату в «конверте», 
лишает сотрудников достой-
ной пенсии в будущем, по-
скольку от «серой» зарплаты 
не производятся отчисления 
в Пенсионный фонд. Все то, 

что неофициально выплачи-
валось на руки, учитываться 
не будет. Недобросовестный 
работодатель в таких слу-
чаях ищет свою выгоду, за-
бывая о благополучии своих 
сотрудников в старости.

Еще более тяжелые по-
следствия влечет работа без 
оформления официальных 
трудовых отношений. В этом 
случае работодатели не ре-
гистрируют своих работников 
и не производят начисление 
обязательных страховых 
взносов в Пенсионный фонд.

Борьба с «серыми» зар-
платами является одной из 
важных задач в области за-
щиты прав и законных инте-

ресов конкретного челове-
ка и ведется на различных 
уровнях.

Позаботиться о себе мо-
жет только сам работник. 
Откажитесь от зарплаты в 
«конверте»! Проблему «се-
рых» зарплат только с по-
мощью административных 
действий не решить. Свою 
роль должна сыграть актив-
ная гражданская позиция са-
мих работников и осознание 
бизнесом своей социальной 
ответственности в вопросах 
отражения реальной оплаты 
труда.

Устраиваясь на работу, ду-
майте о своём будущем! По-
заботьтесь заранее о своей 
пенсии!

Отделение ПФр по ри

Мухамед Евлоев из раз-
ряда тех, кого называют 
трудоголиками. Он даже 
в праздники несет свою 
трудовую вахту. За рулем 
автобуса он уже 33 года. 
Раньше работал в г. Гроз-
ном, а в 1998 года переехал 
в г. Назрань. Так и остался 
здесь. Уже выросли его 
дети, которые тогда еще 
были маленькими, а Муха-
мед по-прежнему трудится 
за «баранкой».

- Я работал на разных ви-
дах автобусов, – рассказыва-
ет Мухамед.

- Помните, в советское 
время ездили «Икарусы», 
длинные, их еще называ-
ли «гармошкой». Вот в них 
очень много людей можно 
было поместить, для со-
ветского времени очень вы-
годная машина была. Тогда 
ведь «маршруток» почти не 
было…

Мухамед не просто води-
тель, он еще и врачеватель 
душ пассажиров.

- Бывает, едешь, а люди 
напряжены, злы от нынеш-
ней жизни. Тогда начинаешь 
шутить, или какую-нибудь 
историю расскажешь. И, 
глядишь, отошли люди, за-

улыбались. Да и у самого на 
сердце легче становится…

Прав Мухамед – жизнь 
нынче стала сложной, жесто-
кой. И человек труда как-то 
отошел на задний план. Вме-
сто него кумирами стали бан-
киры, бизнесмены, олигархи. 
Но, если не будет людей тру-
да, таких как Мухамед, кто 
будет возить нас?

Ведь не у всех есть воз-
можность иметь личный 
транспорт. Многие семьи и 
так вынуждены экономить 
каждую копейку. И, самое 
важное, – на таких работ-
никах, как Мухамед, лежит 
огромная ответственность – 
он отвечает за жизни людей. 
И случись что - спрос с него 
будет в первую очередь. Тем 
более, как ездят местные ли-
хачи – знают все.

- Очень трудно ездить, ког-
да большинство не соблюда-
ют даже элементарных Пра-
вил дорожного движения, 
– огорченно рассказывает 
Мухамед, - а у меня в сало-
не старики, женщины, дети. 
Лихачи стараются подрезать, 
обгоняют и слева, и справа, 
выскакивают на «встречку», 
на красный свет светофора. 
Как в таких условиях рабо-
тать? К концу дня чувствуешь 
себя, как выжатый лимон...

И несмотря ни на что, Му-
хамед вновь каждое утро вы-
езжает в очередной рейс, а 
люди по-прежнему ждут его 
на остановке…

з. ДОхКАев

ЧЕЛОВЕК ТРУДА

33 года за «баранкой»

«Вай дешара терко еш 
хуле, вай къаман низ ч1оа-
г1лургба. Со теш, ер мо дика-
ча дешара учреждене бераш 
дика дешаш хург хиларах, уж 
дийша баьлча хургба 1ил-
манхой, хьехархой, лораш, 
инженераш, специалисташ 
вай къаман накъабаргбола 
нах», - аьлар Евкуров Юнус-
Бека. Ши эзар ялхайттлаг1а 
шу кхачалехьа вай мехка 
хьае лерх1 ши б1аь берий 
садик, юхшера хьалъе лерх1 
итт ишкол, цу г1улакха да-
хьожаде лаьрхад пхи мил-

лиард совг1а ахч. Дукха иш-
колаш тоаяьй. Цхьоалаг1ча 
класса дешархой кинижкаш-
ца 1алашбергболаш ба, кхо 
б1аь миллион ахча д1ахьо-
жадаьд цу г1улакха, хоам бир 
Евкуров Юнус-Бека. Ишкола 
кулгалхочо Плиева Мари-
нас чубийха хилар хьабаьх-
ка хьаьший керда ишколага 
хьажа. Укхаза яр йоаккха 
спортзал, столови, библио-
тека, музей. Музее кийчдаь 
латтар истол, вай къаман 
даарах хьалдизза: ч1аьпилг, 
олгаш, мерза дуг, г1алмакхий 
чай, пирсяни хьовла. хьаь-
ший ч1оаг1а раьза бар. йиъ 
юкъара дешара учреждени е 
укх юрта. Керда ишколе бе-
раш дешаргда цхьан смена.

ДзОвр-НАЬКЪАН  Аза

Бераш дика дешад долаш
Т1ой-юрта хьайийлай керда ишкол, из лаьрха я ворх1 б1аь виъ дешархочун. 

ишкол хьаелаш укхаза вена хилар вай мехка кулгалхочун декхараш кхоачаш-
деш вола евкуров Юнус-Бек. Юртара боаккхий нах, даьй-ноаной, дешархой 
гулбеннабар укхаза.
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Программа ТВ «Ингушетия»

О приеме документов для участия в конкурсе
на замещение вакантных должностей государственной гражданской службы Российской 

Федерации в Межрайонной инспекции Федеральной налоговой службы № 1 по Республике 
Ингушетия:

Аналитический отдел – начальник отдела (одна вакансия).
Квалификационные требования к уровню профессионального образования:
Высшее профессиональное образование экономического направления, либо высшее про-

фессиональное образование иного направления подготовки по специальностям, соответству-
ющим функциям и конкретным задачам, возложенным на структурное подразделение, или 
дополнительное профессиональное образование по специализации замещаемой должности.

Квалификационные требования к стажу гражданской службы (государственной 
службы иных видов) или стажу (опыту) работы по специальности, необходимого для 
исполнения должностных обязанностей федеральных государственных гражданских 
служащих ФНС России ведущая группа должностей категории «руководители»:

Стаж работы не менее двух лет стажа государственной гражданской службы (государствен-
ной службы иных видов) или не менее четырех лет стажа работы по специальности. 

Отдел регистрации, учета и работы с налогоплательщиками – Главный государственный 
налоговый инспектор (одна вакансия).

Квалификационные требования к уровню профессионального образования:
Высшее профессиональное образование экономического направления, либо высшее про-

фессиональное образование иного направления подготовки по специальностям, соответству-
ющим функциям и конкретным задачам, возложенным на структурное подразделение, или 
дополнительное профессиональное образование по специализации замещаемой должности.

Квалификационные требования к стажу гражданской службы (государственной 
службы иных видов) или стажу (опыту) работы по специальности, необходимого для 
исполнения должностных обязанностей федеральных государственных гражданских 
служащих ФНС России ведущая группа должностей категории «специалисты»:

Стаж работы не менее двух лет стажа государственной гражданской службы (государствен-
ной службы иных видов) или не менее четырех лет стажа работы по специальности. 

Гражданин (государственный гражданский служащий), изъявивший желание участвовать в 
конкурсе, представляет следующие документы:

- личное заявление;
- собственноручно заполненную и подписанную анкету, по форме утвержденной распоря-

жением правительства Российской Федерации от 26.05.2006 № 667-р, с приложением четы-
рех черно-белых фотографий, размером 4х6 см;

- копию паспорта или заменяющего его документа (соответствующий документ предъявля-
ется лично по прибытии на конкурс);

- документы, подтверждающие необходимое профессиональное образование, стаж работы 
и квалификацию:

- копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда служебная (трудовая) деятель-
ность осуществляется впервые) или иные документы, подтверждающие трудовую (служеб-
ную) деятельность гражданина;

- копии документов о профессиональном образовании, а также по желанию гражданина - 
о дополнительном, профессиональном образовании, о присвоении ученой степени, ученого 
звания, заверенные нотариально или кадровыми службами по месту работы (службы);

- документ об отсутствии у гражданина заболевания, препятствующего поступлению на 
гражданскую службу или ее прохождению;

- иные документы, предусмотренные Федеральным законом от 27 июля 2004 г. №79-ФЗ «О 
государственной гражданской службе Российской Федерации», другими федеральными за-
конами, указами президента Российской Федерации. 

Прием документов для участия в конкурсе будет проводиться с 26 августа 2013 г. по 15 сен-
тября 2013 г. Время приема документов: с 9 часов 30 минут до 16 часов 30 минут.

Адрес приема документов: 386101, г. Назрань, пр. И. Базоркина, 28, Межрайонная инспек-
ция Федеральной налоговой службы №1 по Республике Ингушетия, каб. № 25; 8. Телефоны: 
22- 88-51; 22-88-84, факс: 22-15-28.

Информация об условиях проведения конкурса на замещение вакантных должностей госу-
дарственной гражданской службы Российской Федерации в Межрайонной ИФНС России №1 
по Республике Ингушетия и об условиях прохождения государственной гражданской службы 
размещена на сайте управления Федеральной налоговой службы по Республике Ингушетия: 
www.r06.nalog.ru.

Телефон для справок: 22-88-51; 22-88-84.
_________________________________________________________________________

Министерство здравоохранения Республики Ингушетия в соответствии с Постановлением 
правительства РИ от 17.04.2009 N 126 (ред. от 29.12.2011) «О порядке аттестации и прове-
дении конкурса на замещение должности руководителя государственного унитарного пред-
приятия и государственного учреждения Республики Ингушетия» (вместе с «Положением о 
проведении аттестации руководителей государственных унитарных предприятий и государ-
ственных учреждений Республики Ингушетия», «Представлением на руководителя государ-
ственного унитарного предприятия и государственного учреждения Республики Ингушетия», 
«Примерным трудовым договором с руководителем государственного унитарного предпри-
ятия Республики Ингушетия») объявляет конкурс на замещение вакантных должностей глав-
ных врачей следующих медицинских учреждений:

1) Государственное бюджетное учреждение «Республиканская детская поликлиника», г. На-
зрань, район новостроек за каналом;

2) Государственное бюджетное учреждение «ЛОК «АРМхИ» Республика Ингушетия, Джей-
рахский район, селение Армхи. Квалификационные требования к кандидатам на замещение 
должности:

Высшее профессиональное образование по специальности «Лечебное дело», «Педиа-
трия», послевузовское профессиональное образование и/или дополнительное профессио-
нальное образование, сертификат специалиста по специальности «Организация здравоох-
ранения и общественное здоровье», стаж работы на руководящих должностях не менее пяти 
лет.

Для участия в конкурсе на замещение должности главного врача необходимо представить:
1. Заявление;
2. Справку-объективку;
3. Копию паспорта;
4. Копию диплома об окончании медицинского вуза;
5. Копию документа о послевузовском профессиональном образовании (интернатура, ор-

динатура);
б.Копию документа о дополнительном послевузовском профессиональном образовании 

(интернатура, ординатура, профессиональная переподготовка);
7. Сертификат специалиста;
8. Копию трудовой книжки.
Заявления с прилагаемыми документами принимаются с 26 августа по 6 сентября, по адре-

су: Министерство здравоохранения г. Назрань, ул. Муталиева, 37, второй этаж, 10 кабинет. С 
10.00 часов до 16.00 часов ежедневно.

Телефон для справок: 8(8732) 22-20-24.
Место проведения конкурса – правительство Республики Ингушетия. О дате проведения 

конкурса будет сообщено дополнительно.
_________________________________________________________________________

Утерянный аттестат серии А № 5757045, выданный СШ №1 с.п.Экажево в 2000 году на имя 
Эльдиева Багаудина Яхьяевича, считать недействительным.
_________________________________________________________________________

Передается в аренду земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения, с 
кадастровым номером 06:04:0000001:1433, площадью 120000 кв.м, расположенный по адре-
су: РИ, Назрановскии муниципальный район, с.п.Долаково, для ведения крестьянского (фер-
мерского) хозяйства.
_________________________________________________________________________

МУП Кх Назрановского района реализует автомобиль – Лада-212140.
Заявки для участия в аукционе принимаются до 27 августа 2013 года.
Телефон: 8 (928) 792-92-22.

Работа продолжается
Во исполнение поручения председателя правительства РИ №124 от 23.04.2013 года 

«О проведении мероприятий в муниципальных образованиях РИ по приему у населе-
ния документов, необходимых для назначения единовременной денежной компенса-
ции расходов на оплату жилого помещения и коммунальных услуг отдельным катего-
риям граждан с целью заключения договора с уполномоченным банком об открытии 
лицевого счета для получения субсидий на оплату ЖКУ» в Малгобекском муниципаль-
ном районе была создана рабочая группа в составе:

Вот и лето прошло...
Почти закончились летние 

каникулы. Скоро в школу. 
И мы, отдохнувшие, сядем 
за парты и будем «грызть» 
гранит науки. Я каждый год 
выезжаю за пределы респу-
блики.   Но в этом году не по-
лучилось и я поехал в лагерь 
«Нефтяник», который нахо-
дится в городе Малгобеке.

Здесь чистый воздух, боль-
шая зеленая территория ла-
геря находится в экологиче-
ски чистой парковой зоне. 
Здесь имеются все условия 
для отдыха и оздоровления 
детей.

В лагере дети получают 
массу приятных впечатле-
ний, приобретают новые по-
лезные навыки и умения, 
развивают свои творческие 

способности, находят новых 
друзей и занятия по душе. 
У нас обширная культурно-
развлекательная программа, 
многочисленные конкурсы 
и интерактивное шоу, кон-
церты, современные кружки, 
спорт, развлечения на све-
жем воздухе.

Дети, отдыхающие в лаге-
ре, принимают активное уча-
стие в различных соревнова-
ниях республики. Например, 
лагерь принимал участие в 
ГТО, по числу детей сдав-
ших норму на отлично, среди 
других лагерей наш занял 
первое место. Подготовка к 
этому мероприятию была по-
ручена главному вожатому.

Сильнейшими были: Ася 
Дзейтова, Борис Добриев и 
Амина Ужахова. В костюмах 

с олимпийскими символами 
был Юсуп Дзейтов и др.

Также лагерь принимал 
участие в военно-спортив-
ной игре «Зарница» и занял 
первое место.

С первых дней существо-
вания лагеря директором 
является Беслан Дзейтов. 
Благодаря ему лагерь до-
бился хороших результатов. 
Он – человек большой души. 
Мы не чувствовали себя об-
деленными его любовью и 
заботой.

Каждое утро, после общей 
линейки, директор обходил 
все палатки и смотрел как 
отдыхают дети. Ко всем он 
относился с вниманием и те-
плотой. Я всем рекомендую 
посетить этот лагерь.

Большое спасибо руковод-
ству нашей республики, кото-
рое выделяет немалые сред-
ства для здорового отдыха 
детей. А здоровое поколение 
– это будущее нашей респу-
блики!

Муса КОДзОев,
школа-лицей №1 

г.Назрани

ЛАГЕРЬ 
«НЕФТЯНИК»

ПОСЛЕ КАНИКУЛ

Остерегайтесь мошенников!
С 1 января 2013 года размер материнского (семейного) капитала составляет 408 

тысяч 960 рублей 50 копеек. размер материнского (семейного) капитала ежегодно 
пересматривается с учетом темпов роста инфляции и устанавливается феде-
ральным законом о федеральном бюджете на соответствующий финансовый год. 
Для владелиц сертификата, которые уже распорядились частью средств, размер 
оставшейся части суммы будет пересмотрен с учетом установленного уровня ин-
фляции.

К.М.Кузьгова – замести-
теля главы администрации, 
Л.Бельтоевой – начальни-
ка отдела по расчету суб-
сидий и компенсационных 
выплат по ММр МФ РИ, 
В.Дзахкиева – сотрудника 
ОАО «Ингушэнерго», Я. Бе-
кова – сотрудника филиала 
ООО «Газпром межрегион-
газ Пятигорск» в Ингушетии, 
Ф.Барахоевой – ГУП «Ингуш-
водоканал», З.Акмурзиева – 
старшего экономиста допол-
нительного офиса 3349/42/01 
г.Малгобека ОАО «Россель-
хозбанк», И.Бузуркиева – на-
чальника отдела по Малго-
бекскому муниципальному 
району федерального БТИ 
по РИ.

Кампания по оформлению 
льгот на ЕДК в Малгобек-
ском муниципальном районе 
проходила с 28 апреля по 
28 июля 2013 года во всех 
сельских поселениях района 

с привлечением религиозных 
авторитетов, общественно-
сти, СМИ. По распоряжению 
главы администрации Ада-
ма Цечоева, рабочей группе 
была выделена спецмашина 
с громкоговорящей связью. 
Население через громкого-
ворители призывалось к ме-
сту работы рабочей группы. 
Результаты работы публико-
вались в еженедельной рай-
онной газете.

В результате кропотливой 
работы и слаженной орга-
низации этой кампании, на 
выездах было оформлено: 
1191 дело - по выдаче льгот 
репрессированным, 960 дел 
– специалистам села, 20 дел 
– участникам ВОВ и воинам-
афганцам, 361 льгота – ин-
валидам 1-ой и 2-ой группы, 
520 льгот – семьям, имею-
щим детей-инвалидов.

Помимо перечисленных 
лиц, недооформленные 

папки были выданы на руки 
тем лицам, у которых были 
неточности в документах 
по прописке, отсутствовали 
техпаспорта, СНИЛСы, удо-
стоверения о реабилитации 
и т.д.

В настоящее время про-
должается работа по приему 
документов и дооформле-
ние тех дел, которые были 
выданы льготникам на руки. 
По словам и.о. главы ад-
министрации К. Кузьгова, 
хорошую организационную 
работу в этом направлении 
провели администрации 
сельских поселений: Новый 
Редант (глава У.Мартазанов), 
Верхние Ачалуки ( глава 
М.Беков), Инарки (глава 
А.Котиев), Нижние Ачалуки 
(глава Ю.Костоев), Аки-Юрт 
(глава А.Баймурзаев).

х. ГеЛиСхАНОв

Право на получение ма-
теринского капитала имеет 
каждая российская семья, в 
которой в период с 1 янва-
ря 2007 года по 31 декабря 
2016 года родится второй 
или последующий ребенок. 
По-прежнему основными на-
правлениями использования 
средств этого капитала явля-
ются улучшение жилищных 
условий семьи, образование 
детей и увеличение накопи-
тельной части трудовой пен-
сии матери.

На сегодняшний день коли-
чество семей, уже получив-
ших от Пенсионного фонда 
сертификат на материнский 
капитал, составляет более 
28 тысяч. Самым востребо-
ванным направлением ис-
пользования средств мате-
ринского капитала является 
погашение жилищных креди-
тов. Около 19 тысяч семей с 
помощью материнского (се-
мейного) капитала улучшили 

свои жилищные условия.
Важно отметить, что сред-

ства материнского (семей-
ного) капитала можно полу-
чить только по безналичному 
расчету. Любые схемы об-
наличивания этих средств 
являются незаконными. При 
этом владелец сертификата 
на материнский капитал, ко-
торый соглашается принять 
участие в предлагаемых 
третьей стороной схемах 
обналичивания, идет на со-
вершение противоправного 
акта и может быть признан 
соучастником преступления 
по факту нецелевого исполь-
зования государственных 
средств.

Отделение Пенсионного 
фонда России по Республи-
ке Ингушетия призывает об-
ладателей государственных 
сертификатов на материн-
ский капитал быть бдитель-
ными и не поддаваться на 
предложения разного рода 

мошенников обналичить 
средства материнского ка-
питала. Если вы столкнулись 
с таким предложением, пре-
жде всего надо хорошо по-
думать, правомерно ли оно, 
или же обратиться за кон-
сультацией в территориаль-
ное управление Пенсионного 
фонда.

Не следует думать, что 
мошеннические действия 
по обналичиванию остаются 
безнаказанными. В целом по 
стране уже возбуждены де-
сятки уголовных дел против 
предприимчивых дельцов по 
фактам мошенничества с ма-
теринскими сертификатами.

По всем возникающим во-
просам обращайтесь к спе-
циалистам Отделения Пен-
сионного фонда России по 
Республике Ингушетия, по 
телефону «горячей линии» 
в г.Магасе - 8(8734) 55-17-99.

Отделение ПФр по ри

С 1 сентября 2013 года 
вступает в силу Феде-
ральный закон от 23 июля 
2013 года № 196-Фз «О вне-
сении изменений в Кодекс 
российской Федерации об 
административных пра-
вонарушениях и статья 
28 Федерального закона 
«О безопасности дорож-
ного движения».

Федеральным законом с 
указанной даты за все ад-
министративные правонару-
шения в области дорожно-
го движения минимальная 
сумма административного 
штрафа увеличивается до 
500 рублей. А за нарушение 
требований, предъявляемых 
Правилами дорожного дви-
жения к перевозке детей, 
сумма административного 
штрафа будет увеличена до 
3000 рублей.

Напомним, что перевозка 
детей до 12-летнего возраста 
в транспортных средствах, 
оборудованных ремнями без-
опасности, в соответствии с 
Правилами дорожного дви-

жения должна осуществлять-
ся с использованием детских 
удерживающих устройств, 
соответствующих весу и 
росту ребенка, или иных 
средств, позволяющих при-

стегнуть ребенка, с помощью 
ремней безопасности, пред-
усмотренных конструкцией 
транспортного средства, а на 
переднем сиденье легково-
го автомобиля - только с ис-
пользованием детских удер-
живающих устройств.

На протяжении послед-
них лет Госавтоинспекция 
МВД России совместно с 
общественной организаци-
ей «Движение без опасно-
сти» и Российским союзом 
автостраховщиков активно 
занимается темой детской 
дорожной безопасности в 
рамках всероссийской со-
циальной кампании «Авто-
кресло - детям!» Инициатива 
об увеличении администра-
тивного штрафа за наруше-
ние правил перевозки детей 
неоднократно озвучивалась 
экспертами на «круглых сто-
лах», пресс-конференциях и 
в интервью.

Повышение штрафа за 
неиспользование детского 
удерживающего устройства 
- это стратегическое реше-
ние, считают эксперты, и оно 
способно повысить уровень 
культуры поведения на до-
роге в целом. Это не только 
спасет тысячи детей, но и 
воспитает новое поколение 
добропорядочных участни-
ков дорожного движения.

Ранее Всероссийский 
центр изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ) в рам-
ках кампании «Автокресло 
- детям!» исследовал, что 
думают россияне о детской 
безопасности в автомобиле. 
Более трети респондентов 
(37%) поддержали инициа-
тиву по повышению штрафа 
за неиспользование детских 
удерживающих устройств, а 
более половины опрошен-
ных (55%) отметили, что 
только высокие штрафы за 
несоблюдение правил пере-
возки несовершеннолетних 
позволят обеспечить без-
опасность детей на автомо-
бильном транспорте.

ОБ ДПС по ри

С 1 сентября перевозить ребенка 
без детского удерживающего устройства 

станет в шесть раз дороже

Понедельник,
26 августа

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести Ин-
гушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:20 Эти дети
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Аллея славы
18:10 Истоки
18:30 Зарница
18:50 Актуальный диалог
19:20 Соцролики, объявления
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявления
20:28 Канал Россия

Вторник,
27 августа

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести Ин-
гушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:20 Печатное слово

09:30 Поэзе муг1араш
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Правопорядок
18:05 Юртара вахар
18:25 Вай боахам
18:40 Молодежный формат
19:20 Соцролики, объявления
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявления
20:28 Канал Россия

Среда,
28 августа

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести Ин-
гушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:20 Зарисовка «Эрзи»
09:25 Русские писатели в на-
шем крае

09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Музыкальная открытка
18:30 Соцвопрос
18:50 Наьна мотт
19:05 Здоровье
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявления
20:28 Канал Россия

Четверг,
29 августа

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести Ин-
гушетия
09:00 Утро Ингушетии
09:25 Вай къоаной
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия

14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 П1аьраска бийса
18:20 Исторен оаг1онаш
19:00 Лица
19:20 Соцролики, объявления
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Соцролики, объявления
20:28 Канал Россия

Пятница,
30 августа

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 Вести Ин-
гушетия
09:05 Утро Ингушетии
09:30 Таланты из народа
09:45 Канал Россия
11:30 Хоамаш
11:50 Канал Россия
14:30 Вести Ингушетия
14:50 Канал Россия
17:13 Хоамаш
17:50 Дина лерх1амаш
18:20 Даькъасте

18:40 Фуд жьажа вай?
19:00 Юбилей г. Карабулака
19:20 Соцролики
19:30 Вести Ингушетия
19:59 Канал Россия
20:24 Реклама
20:28 Канал Россия

Суббота,
31 августа

10:05 Зокх
10:25 Спорт экспресс
10:40 Их наградила Родина
11:00 Канал Россия
11:10 Вести Ингушетия
11:20 Канал Россия
14:20 Вести Ингушетия
14:30 Канал Россия
16:50 Музыкальная открытка
17:30 Культnews
18:00 Вести. Итоги
18:50 Канал Россия

Воскресенье,
1 сентября

10:20 Концерт
10:45 День знаний
11:00 Канал Россия
14:20 Литературный клуб
14:30 Канал Россия 

О конкурсе на замещение вакантной должности

Комитетом Республики Ингушетия по архитектуре и 
градостроительству объявляется конкурс на замещение 
следующей вакантной должности:

специалист 1-го разряда отдела территориального плани-
рования и градостроительных нормативов.

К претендентам на замещение данной должности предъ-
являются следующие требования:

- высшее профессиональное образование, без предъявле-
ния требований к стажу;

- знание действующего законодательства о государствен-
ной гражданской службе Российской Федерации и Респу-
блики Ингушетия, навыки работы с компьютерной и другой 
оргтехникой, со специальными программными продуктами, с 
интернетом и электронной почтой, навыки подготовки дело-
вого письма.

Право на участие в конкурсе имеют граждане Российской 
Федерации, достигшие возраста 18 лет, владеющие государ-
ственным языком Российской Федерации и соответствующие 
установленным законодательством Российской Федерации и 
Республики Ингушетия о государственной гражданской служ-
бе квалификационным требованиям к вакантной должности 
гражданской службы.

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание 
участвовать в конкурсе, представляет в Комитет Республики 
Ингушетия по архитектуре и градостроительству:

- личное заявление;
- собственноручно заполненную и подписанную анкету (вы-

дается кадровой службой Комитета Республики Ингушетия 
по архитектуре и градостроительству);

- копию паспорта или заменяющего его документа (соот-
ветствующий документ предъявляется лично по прибытии на 
конкурс);

- документы, подтверждающие необходимое профессио-
нальное образование, стаж работы и квалификацию:

- копию трудовой книжки за исключением случаев, когда 
служебная (трудовая) деятельность осуществляется впер-
вые, или иные документы, подтверждающие трудовую (слу-
жебную) деятельность гражданина;

- копии документов о профессиональном образовании, а 
также по желанию гражданина - о дополнительном профес-
сиональном образовании, о присвоении ученой степени, уче-
ного звания, заверенные нотариально или кадровыми служ-
бами по месту работы;

- документ об отсутствии у гражданина заболевания, пре-
пятствующего поступлению на гражданскую службу или ее 
прохождению;

- сведения о доходах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера. Указанные документы принимаются 
в отдел правовой и административной работы с 26 августа по 
15 сентября 2013 года (оригиналы документов предъявляют-
ся лично по прибытии на конкурс).

Прием документов осуществляется по адресу: г. Назрань, 
ул.Муталиева,181. Телефон для справок: 8 (8734) 22-30-35.

Несвоевременное предоставление документов, предо-
ставление их в неполном объеме или с нарушением правил 
оформления без уважительной причины являются основани-
ем для отказа гражданину в их приеме.

__________________________________________

Передается в аренду земельный участок из земель сель-
скохозяйственного назначения, с кадастровым номером 
06:05:0000002:258, площадью 40000 кв.м., расположен-
ный по адресу: РИ, Назрановский муниципальный район, 
с.п.Барсуки, для строительства рыболовного пруда.

__________________________________________

Утерянный аттестат "А" № 8604808, выданный СШ № 2 
г.Назрани в 2003 году на имя Мархиева хасана Алихановича, 
считать недействительным.

__________________________________________

Утерянный аттестат "АВ" № 634809, выданный малгобек-
ской СШ № 18 в 1984 году на имя Тачиевой Зинаиды Салма-
новны, считать недействительным.


